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一個城市、一個國家，要在任
何方面做出成就，首先都要有安
定的社會政治環境。龔仁心認
為，香港先後實施香港國安法、
落實「愛國者治港」，既保護了
國家安全，也保護了香港的營商
環境和發展前景，他對香港的未
來非常樂觀，「社會環境安定，
有法治保障，投資一定會多。」

安定形勢助安心做生意
龔仁心回顧，近年香港經歷了

由亂及治的過程。2019年黑暴肆
虐，直到去年香港國安法立法實
施、今年中央有出手完善選舉制
度，落實「愛國者治港」，街頭
再無黑暴分子，港人又終於重回
過往安穩的生活。國安法的實
施，讓香港真正回復安穩，龔仁
心也認為這對香港發展以至國家
安全都有保護作用，「對前景肯
定更樂觀，一個地方一定要有秩
序，否則國不成國、家不成家。
經濟的發展也好、做生意也好，
如果你沒有一個安定的形勢，亂
七八糟的怎麼做生意？敘利亞生
意會好嗎？不可能嘛。」
他又指，「愛國者治港」令香

港撥亂反正，香港與國家同心同
行，才可以邁入發展快車道，

「家姐一生愛國愛港，在天之靈
看到今天這一幕會安樂。」

港人從小應樹立愛國觀
「我覺得作為中國人很自豪。」

在龔仁心眼中，中國人多年的歷史
文化，已鮮有國家能及，由百多
年前被列強欺壓，發展到現在成
為世界第二大經濟體，「現在中
國人可以揚眉吐氣地在世界上有
講話的分量了，現在中國講一句
話，誰敢不掂掂分量？」
龔仁心續說，是次新冠肺炎的

防控工作，中國不僅很快能夠全
面控疫，還能支援國際，亦進一
步展示出國家的制度優勢，這是
醫學、科學都被公認為最強的美
國也做不到的，他相信香港年輕
人看在眼裡，也會有所領悟。
「愛國這東西，對香港人來

說，應該是從小要建立的概念，
香港雖然是一個特區，但也是中
國的一部分、是中國領土。愛國
不是拿來講的，是天生就該有
的。」龔仁心說。
他認為，香港是因為其歷史原因，

在港英管治下的教育完全變成西式
概念，才會出現近年的問題，現時
強調愛國是「遲好過沒有」，有關
教育工作還要繼續加強。

「我們會根據國家需要，在國家政策
路向上，跟着國家的路去走，如果要走
出國際，也跟着『一帶一路』走。」龔
仁心近日在接受香港文匯報專訪時表
示，慈善基金理事會已經於去年6月30
日一致通過決議，將慈善基金交給國
家，讓國家主導慈善基金未來在公益和
經濟領域的全部工作，為國家和香港作
貢獻。他說，一旦相關法律程序結束，
就會全面履行承諾，將基金的力量貢獻
在國家慈善和經濟建設的大潮中來，實
現龔如心的遺願。

「不折不扣落實家姐遺囑」
龔仁心表示，家姐龔如心一生非常愛

國，她成立華懋慈善基金就是為了踐行
自己的愛國愛港心志，也因此會在遺囑
裏寫到要設立「中國版諾貝爾獎」，造
福包括港人以至所有國人、華人、全人
類，「對於龔家人來說，不折不扣落實
她的遺囑，完成她的遺願，是唯一的、
也是最迫切的工作。」
為了更好地落實龔如心的遺願，基

金在10年前已致函時任國家副主席習
近平，表明慈善基金繼承創辦人龔如
心女士的遺願，將千億遺產貢獻國
家，與國家慈善和經濟建設事業對接

的堅定意願。去年6月30日，慈善基
金理事會亦一致通過決議，將龔如心
遺產無條件奉獻國家，讓國家主導慈
善基金未來在公益和經濟領域的工
作，並於去年10月致函香港特區行政
長官和國家有關機構通報此決議。

常考察內地參與國家建設
龔仁心說，國家發展非常迅速，作

為一個愛國者，他心中非常自豪，更
想親身參與。他自己曾在2011年、
2012年、2013年走訪河北、河南、貴
州、青海的貧困落後地區，探訪當地
孤兒院、養老院，考察當地社會需
要，為下一步的慈善捐獻計劃做規

劃，籌備與國家各個慈善機構合作，
冀讓龔如心遺產可以用得其所。
不過，慈善基金目前仍處於複雜的

法律事務和訴訟中，龔仁心說，目前
國家和香港慈善、建設的迫切需要華
懋千億遺產發揮應有作用，但看着慈
善基金因訴訟需花費本應該用於慈善
公益事業的巨額遺產，甚至出現管理
費用9年高達約5億元的情況，「令人
痛心。」他表示，一旦相關法律程序
結束，就會全面履行承諾，將慈善基
金的力量貢獻在國家慈善和經濟建設
的大潮中來，實現家姐的遺願，「我
們有這樣的願望，能不能做得到，要
國家、特區政府和大家的支持。」

華懋慈善基金由創辦
華懋集團的王德輝和龔
如心於1988年成立，在
龔如心於2007年逝世之
前，基金已捐出超過1.1

億港元作慈善之用，包括1993年救助華
東水災；1995年與國家農業部合作，設立
如心農業獎勵金；1997年在北京航天航空
大學、國際關係學院等幾所高校設立教
育基金，資助內地官員赴美國哈佛大學
培訓；1999年救助台灣地震，在北京航
天航空大學興建如心國際會議中心；
2005年捐助中國社會工作協會孤殘兒童
救助基金。慈善基金並多次向有關省份
的民政局及慈善機構捐助善款。

即使在龔如心辭世後，基金的慈善活動
亦沒有停下腳步，一直在圓她的慈善夢和
愛國夢，例如在2017年12月，龔仁心代
表華懋慈善基金到北京向中國醫學基金
會、中國婦女發展基金會、中國宋慶齡基
金會作出捐贈等。

不過，2007年曾出現龔如心遺產爭奪
案，案件歷時4年才以華懋慈善基金勝訴
作結。2015年，香港特區終審法院裁定華
懋慈善基金是龔如心遺產的受託人。慈善
基金其後與遺產管理人出現分歧，龔仁心
亦曾開記者會批評管理人收取高達6,000
萬元一年的管理費，惟遺產每年慈善花費
上限僅1,500萬元，認為情況不合理。至
今，有關遺產的監管架構問題仍在司法程
序當中。
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獎」在多年的構思籌

劃下漸有眉目。已故

華懋集團主席龔如心

的遺願之一，是用遺產設立類似諾貝

爾獎的全球頂級科技獎項。其胞弟、

華懋慈善基金理事會主席龔仁心近日

接受香港文匯報專訪表示，有關獎項

初步定名為「如心科技創新大獎」，

分為「具有突破意義的開創性基礎研

究成果獎」、「對國家和人類進步具

有重大意義的重大技術創新項目

獎」、「青年科學家重大發明成果

獎」三項，每項獎勵兩個中國項目和

一個國際項目，每兩年評選一次，每

次獎勵總額為5,000萬人民幣，冀可

以激勵科學家尤其是青年學者攀登創

科高峰，造福國家和人類。

●香港文匯報記者 歐陽文倩

「年輕時得獎助深入研究」
談起諾貝爾獎，不少人都會想起「光纖之

父」高錕，但同時令不少人遺憾的是，高錕在
患上阿茲海默症後才獲獎。龔仁心在談到「如
心科技創新大獎」時，就強調了「年輕」這個
關鍵詞，希望獎項不會「頒得太遲」，讓科學
家可以及時運用獎項所得，推進自己的研究，
「希望對比較年輕科學家有這樣的獎項，讓他
們有精力、也有財力深入他們的研究。不希望
到了他都老了、退休了才拿到這個獎，當然不
是說這樣沒有意義，但如果他年輕時拿到，是
不是更有意義呢？」

評選重點：貢獻一定要大
「如心科技創新大獎」的初步構思是要每個

獎項獎勵兩個中國項目和一個國際項目，龔仁
心進一步解釋對華裔科學家會特別注重的原
因，「實際上華裔科學家對世界的科技也好、
基礎研究也好，是有很多成就的。他們充滿才
華，需要得到更多的幫助和激勵。『如心科技
創新大獎』作為我們中國人自己辦的獎，當然
對他們要有一定的傾斜。」
龔仁心還如數家珍地談到中國的北斗衛星導

航系統、中國首位諾貝爾醫學獎獲得者屠呦
呦、「雜交水稻之父」袁隆平等，這些都反映
了中國的科研實力和對國家、人類巨大貢獻，
也是科學科技造福人類社會的例子。他強調，
有關評選雖然向華人傾斜，但重點是「貢獻一
定要大」，「大家公認的就可以了。」

港創科有空間發展優化
據了解，目前華懋慈善基金已經成立專門的

內部工作小組，初步研究包括諾貝爾獎、國家
自然科學獎和國家科學技術獎、邵逸夫獎等在
內的各種科技獎勵計劃，搜集相關的基本資
料；然後將專門接洽有關部門和科技專家，聽
取他們對「如心科技創新大獎」如何設立的深
入、具體建議，集思廣益、博採眾長，最後形
成具體的方案、訂立專門獎勵條例、邀請科學
技術權威人士組建評選機構。龔仁心坦言，要
成立這個獎不是那麼容易，「這要一個過程，
但肯定是我們正在做的事情。」
至於香港創科的發展風氣，龔仁心認為只是

「剛剛開始」，並指特區政府在創新科技方面
有很多空間可以發揮、優化，「政府需要真正
拿出更多政策性的激勵措施，讓創新科技界感
受到政府是充分鼓勵、全力支持的。」
至於最新的「十四五」規劃寫明支持香港建

設國際創新科技中心，龔仁心相信，中央政府
會關注香港的創科發展，亦會有很多辦法幫助
香港特區推動這方面的發展。

獎項
．具有突破意義的開創性基礎研究成果獎

．對國家和人類進步具有重大意義的重大
技術創新項目獎

．青年科學家重大發明成果獎

評選
．每兩年評選一次，每項獎勵兩個中國項目和
一個國際項目

獎金
．每次獎勵總額5,000萬人民幣

廣施善款
助學賑災

國安法保營商
樂觀香江未來

奉獻家姐遺產 助力國家發展

●●龔仁心接受香港文匯報專訪時表示龔仁心接受香港文匯報專訪時表示，，為實為實
現家姐願望現家姐願望，，正研以其遺產設立全球頂級科正研以其遺產設立全球頂級科
技獎項技獎項，，初步定名初步定名「「如心科技創新大獎如心科技創新大獎」。」。

香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

●曾在內地考察的龔仁心與愛滋病孤
兒親切地合影。 資料圖片

● 2010年，華懋慈善基金在如心廣場
舉辦慈善論壇。 資料圖片

● 2017年12月，龔仁心代表華懋慈善基金向中國婦
女發展基金會捐贈200萬元人民幣。 資料圖片

● 2017年12月，龔仁心代表華懋慈善基金向中國醫
學基金會捐贈，並與該會人員合影。 資料圖片
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